

CARITAS

BULLETIN DE L'HOSPITALITE DIOCESAINE
LA ROCHELLE ET SAINTES

Juin 2019 N°160

1844
175 ANS DE LA
NAISSANCE
DE BERNADETTE

1879
140 ANS DE SON
ENTREE DANS LA VIE
DU CIEL

2019
année
Bernadette

« HEUREUX VOUS LES PAUVRES,
CAR LE ROYAUME DE DIEU EST À VOUS » (Luc 6, 20)

« JE NE VOUS PROMETS PAS DE VOUS RENDRE
HEUREUSE EN CE MONDE, MAIS DANS L'AUTRE » (La Vierge Marie)

LOURDES
SANGUAIÈRE

CARITAS Juin 2019
Numéro 160
SOMMAIRE

Editorial

page 3

La vie de notre hospitalité

- | | |
|--|-------------|
| - Compte-rendu de l'assemblée générale du 17 mars 2019 | page 4 |
| - compte rendu du conseil du 25 mai 2019 | pages 5-6-7 |
| - journée du 14 avril à Marennes | page 8 |
| - Notre prochain pélé | page 9 |
| - thème de notre pélé | page 10-11 |
| - Carnet | page 12 |
| - Randonnée du 20 octobre 2019 | page 12 |

Cotisation Hospitalité Diocésaine : Pensez à régler votre cotisation 2019 : 15 € pour une personne seule, ou 20 € pour un couple, à régler dès maintenant par chèque établi à l'ordre de l'Hospitalité Diocésaine et à adresser à : Marie-France Soullisse - 2, rue du Puits Bardin - 17320 St Just Luzac.

(La cotisation 2019 va de mars 2019 à mars 2020).

Cette cotisation vous permet de recevoir Caritas, bulletin de liaison de notre Hospitalité.

Responsables :

De la publication :

François LEROY
45, rue de Courbiac
17100 Saintes
Tél. : 06 86 72 97 32
fleroy@rblld.eu

De la rédaction :

Daniel KRZESAJ
39, rue Claude Jean
59310 Orchies
Tél. : 0651730679
daniel.krzesaj@orange.fr



Chers amis,

Dans un mois et demi environ, nous serons sur le point de partir en pèlerinage à Lourdes, du 29 juillet au 02 août 2019 : « temps fort de partage et de fraternité avec nos amis malades ou handicapés », pour reprendre les termes de l'Éditorial rédigé par Annie et Christiane, vice-présidentes, en février 2019.

Au moment où je rédige ces quelques lignes, 147 malades ou handicapés se sont inscrits pour revenir ou venir découvrir Lourdes (42 nouvelles inscriptions).

Si l'accueil Marie Saint Frai a imparti à notre pèlerinage 130 places d'accueil, je me permets d'attirer votre attention sur la défection importante des hospitaliers de salle, dont le nombre est passé en 2018 de 150, à 114 à ce jour, tout en comptabilisant les scouts blancs affectés au service en salle, 8 par matinée.

À ce jour, certains hospitaliers n'ont pas encore renvoyé leur dossier ! et nous sommes dans l'attente de l'inscription des jeunes hospitaliers, retenus par leurs examens.

Compte tenu de cet état de fait, et à défaut de nouvelles inscriptions d'hospitaliers en salle, nous allons malheureusement être contraint de n'accepter qu'uniquement les dossiers de 100 malades ou handicapés, et ce pour des raisons de sécurité que vous comprendrez aisément.

Afin d'éviter ce choix qui va s'imposer à nous après avis médical, j'espère que tous les hospitaliers qui liront ces quelques lignes, entreprendront immédiatement des recherches pour trouver dans leur entourage des amis, voisins, connaissances, qui seraient prêts à venir aider les pèlerins malades et handicapés.

Merci à vous tous d'entreprendre les démarches nécessaires pour que le nombre d'hospitaliers en salle soit quasiment identique à celui de 2018.

Face à cette situation, je tiens à vous préciser que j'ai pris attache directement auprès de Monseigneur Georges COLOMB, Évêque de LA ROCHELLE et SAINTES, lequel doit très prochainement intervenir sur l'antenne de RCF pour inciter les auditeurs à s'inscrire pour le prochain pèlerinage diocésain 2019.

Je tiens à remercier infiniment Monseigneur Georges COLOMB pour son écoute, et pour avoir pris l'engagement d'intervenir personnellement sur les ondes de RCF.

Pour notre part, nous nous sommes réunis, le Père BARON, Marie-Claude TERRAL, Céline LE GUILLOUX, autour de Marie-Chlothilde d'AMBRIERE, laquelle nous a enregistré pour une émission sur RCF qui doit normalement passer sur les ondes lundi prochain.

Je me permets d'indiquer à tous que le présent Éditorial sera édité dans le prochain Caritas, lequel vous sera adressé par la voie d'Internet pour que vous puissiez d'ores et déjà, et à réception, procéder au recrutement de nouveaux hospitaliers en salle.

Si des personnes sont intéressées, il convient qu'elles prennent attache auprès de moi de toute urgence, ou de l'une des vice-présidentes, ou de Sébastien GRATADOUX.

En vous remerciant d'avance pour vos démarches,

Vous noterez que j'adresse copie de la présente à Monseigneur Georges COLOMB.

Avec toute mon amitié,

François LEROY
Président de l'Hospitalité

La vie de notre Hospitalité

L'Assemblée Générale du 17 mars 2019 **Au lycée Notre Dame de Recouvrance à Saintes**

Notre président, François Leroy, ouvre l'assemblée générale devant plus d'une centaine d'hospitalier(e)s et excuse les absent(e)s. Il est accompagné des deux vice-présidentes Annie et Christiane. Il passe la parole à notre aumônier, le père Jean-Pierre Baron, pour nous tourner vers Notre Seigneur et la Vierge Marie, afin de vivre l'esprit du thème de cette année : « *Heureux les pauvres...* » Vous retrouverez l'intégralité de l'intervention du père Baron dans les pages qui suivent.

François évoque les hospitaliers éprouvés par la maladie ainsi que toutes les personnes, pèlerins-malades et hospitaliers qui nous ont quittés en 2018, notamment mademoiselle Mallet, ancienne présidente, et ceux qui n'ont pas pu se joindre à nous.

Notre président entame le rapport moral et nous informe du nombre de pèlerins malades : environ **140**. Vu le spectacle prévu cette année dans l'espace Robert Hossein, le nombre de places sera limité, les dossiers des malades devront en conséquence, arriver plus rapidement. Les sanctuaires sont enclins à la rentabilité du fait des charges très lourdes qui pèsent sur eux ; Une bonne nouvelle, les foulards blancs, cette année, sont de retour, nous prendrons en charge leurs assurances. François évoque le RGPD (Loi de 2018 sur le Règlement Général de la Protection des données). Pour respecter la loi, l'Hospitalité doit protéger les données des malades et des hospitaliers. Un paragraphe sera porté sur les feuilles d'inscriptions et devra être signé par les personnes concernées (malades, tutelles, hospitaliers). Cela permettra d'utiliser légalement les données personnelles.

Marie France, notre trésorière, nous donne le rapport financier :

| | |
|--|--------------|
| Bilan du fonctionnement de l'hospitalité : | + 21720,48 € |
| (Cotisations + bénéfices sur manifestations diverses + quêtes et dons, ventes diverses, frais de bureau et poste, journal Caritas) | |
| Bilan du pèlerinage | - 21492,61€ |
| Résultat net de l'exercice | + 227,87 € |

François rappelle qu'il reste vigilant sur le retour de l'argent qui passe par le diocèse.

Les comptes sont adoptés à l'unanimité.

Zone Ouest : Nadège indique que 50 personnes sont inscrites pour la journée amicale du 14 avril à Marennes. Les quêtes se feront à l'Ascension, elle a la joie d'avoir recruté 10 nouveaux hospitaliers. Fabien rappelle la fabrication et la vente de 300 bouteilles de jus de pommes pour l'hospitalité.

Zone Nord : Sylvie nous rapporte que le repas de zone a été une réussite et elle remercie beaucoup son équipe qui la soutient énormément.

Dany demande pour les petits hospitaliers une dizaine de bougies à led.

Zone Centre - Est : Marie-Claude signale que le repas de Vénérand s'est bien passé et qu'à la Galette des Rois, de nombreux pèlerins malades étaient présents ; l'envoi de cartes vœux est toujours apprécié. Par ailleurs, Marie-Claude présente Michèle Baras qui met ses talents de couturière au service l'hospitalité, notamment en brodant les brassards et en fabriquant des tabliers. Celle-ci remet à Daniel un magnifique pavillon brodé aux couleurs de l'hospitalité pour le service d'eau, et reçoit de nombreux applaudissements.

Charles nommera 3 hospitaliers « vigilants » pour la sécurité.

Geneviève rappelle combien il est important que les parrains et marraines s'engagent à suivre de près les nouveaux hospitalier(e)s.

Zone Sud : Christophe indique que le repas du 1^o juillet a rapporté 523,73 € et celui du 24 février, la somme de 410 €. Des quêtes seront faites de mai à juillet. Il précise que le père Ferdinand Sambou souhaiterait être hospitalier durant le pélé. Jean Louis Mounier le remplacera à l'animation.

L'heure du repas a sonné et c'est plus d'une centaine de convives qui se sont régalez. Après déjeuner, règlement des cotisations et inscriptions pour les hôtels. Enfin la journée se termine par la messe célébrée par notre aumônier Jean-Pierre Baron.

Daniel

La vie de notre hospitalité

COMPTE RENDU DE LA REUNION DU CONSEIL du 25 mai 2019

Le conseil débute à 9 h 40.

Absents excusés : BEAU Sébastien, BRET Nadège, GILLARDEAU Marinette, GRATADOUX Sébastien, GUIBERT Fabien, KRZESAJ Daniel, LAURENT Marie-Christine, NALIN François, SOULISSE Marie-France.

Père BARON :

Prière, évangile du jour, intentions de prières annoncées par des participants.

François LEROY :

Fait le point sur **les quêtes** qui ont été faites dans les paroisses :

- Zone 1 : Sylvie GIRARD indique que les paroisses du centre ville de La Rochelle seront sollicitées en juin. Les quêtes dans les paroisses alentour ont été faites.

- Zone 2 : les quêtes auront lieu entre l'Ascension et fin juin.

- Zone 3 : idem pour les dates de quêtes.

A Saint Savinien, l'Hospitalité n'est pas représentée mais le prêtre de la paroisse a fait un bon accueil aux hospitaliers et bien présenté l'association aux fidèles, seulement les présents n'étaient pas des jeunes...

A St Hilaire et Matha, les quêtes se feront en juin mais même constatation quant à l'âge des présents aux messes en général.

- Zone 4 : les quêtes se feront en juin.

François souligne qu'il faut profiter des quêtes pour faire connaître l'Hospitalité et ses objectifs.

- **Programme du pèlerinage** : la messe d'onction des malades sera à 10h et la cérémonie d'engagement des hospitaliers se fera en début de veillée diocésaine.

- **Inscriptions** : Suite au tableau quantitatif présenté, il apparaît que le nombre des malades inscrits reste stable (150). Mais le problème majeur vient de la baisse importante des inscriptions des hospitaliers.

A ce jour, il en manque une cinquantaine en salle. 35% des nouveaux de 2018 se sont réinscrits.

François demande à chaque responsable de zone de faire des appels (une liste des non-inscrits est fournie).

François a également appelé l'évêque afin qu'on fasse mieux connaître notre association dans les églises en informant les prêtres par un communiqué ou une lettre. Notre évêque est tout à fait d'accord et François va lui faire parvenir un projet d'informations à faire circuler.

Le père Baron, lui, propose de lancer un appel sur R.C.F.

Thierry HAUTIER propose aussi de voir un journaliste qu'il connaît au journal Sud-Ouest de La Rochelle.

De son côté, Philippe BOONE pense que les parrains/marraines devraient mieux informer les nouveaux hospitaliers de ce qui les attend à Lourdes. L'année dernière par exemple, quelques nouveaux sont venus « en observation » ou « en villégiature ».

Marie-Claude GALLOT-TERRAL pense qu'il faut voir aussi le profil de celui ou celle qui veut venir : es-tu capable de t'occuper des malades ? Te lever tôt ? Être à leur service ?... etc, car on voit parfois que le demandant ne semble pas correspondre à ce qu'on attend de lui.

Le prix du pèlerinage pour les hospitaliers, notamment pour les familles, peut être un frein même si l'Hospitalité vient en aide.

Cette année, nous avons beaucoup de malades en GIR 1-2 (personnes dépendantes nécessitant 2 hospitaliers auprès d'eux) et moins d'hospitaliers. Actuellement nous sommes opérationnels pour 100 malades et en avons 150 inscrits...

Il faut donc se mobiliser pour recruter des hospitaliers !

Le père Baron pense qu'on pourrait peut-être en parler aux équipes « Notre-Dame ».

Equipe médicale : 7 médecins et 7 infirmières se sont inscrits

La vie de notre hospitalité

Aspect Financier :

- Annie GUIBERTEAU indique que cette année il y aura des difficultés financières signalées par les tuteurs de malades.
- Thierry HAUTIER parle du prix des cars. Il a calculé que celui-ci est moindre que celui demandé par le diocèse. Il va revoir avec François et le diocèse pour avoir des explications sur les montants demandés sur différents postes.

Questions diverses :

- problème du linge des malades lavé à Saint Frai. A Angoulême, chaque secteur a son responsable qui lave le linge de ses malades. Idée à retenir...
- lieu de départ des cars à Saintes : Annie nous signale que les travaux de la Maison diocésaine avancent bien, et elle pense qu'en juillet, le départ habituel sera possible. Nous serons informés en juillet.
- Annie nous fait passer le petit guide réédité à l'intention des nouveaux hospitaliers. Des gobelets en carton seront achetés, à la place de ceux en plastique. Accord donné. Elle émet l'idée que dans le Caritas figure une rubrique dans laquelle des hospitaliers pourraient faire passer une petite annonce : quelque chose à vendre, des aides à proposer, du matériel à donner ... etc. Nous avons opté pour appeler cette rubrique « annonces solidaires ».
- Marie-Claude souhaiterait qu'à la réunion « avant pelé » de juillet, les hospitaliers qui envisagent d'acheter ou de louer un brassard, le fassent ce jour-là.

Puis François fait le tour des responsables de zones pour connaître leur actualité :

-au nord : Sylvie indique qu'il est envisagé de voir si le repas de zone peut se faire à la fin de l'année (au lieu de début janvier) et à Fouras pour changer aussi de lieu. Le Père Cassegrain va être sollicité pour la salle.

Un après-midi crêpes pourrait être proposé à La Rochelle en février.

-au centre : il est projeté de faire, le 20 octobre, un dimanche randonnée sur la commune des Gonds. Le matin, après une bénédiction, est prévu une marche facile de 6 kms, où fauteuils roulants et poussettes pourraient circuler (en cas de pluie, une salle avec jardin est réservée), puis après un repas tiré du sac -l'apéro étant offert par la zone - une messe sera célébrée par un prêtre.

Quelques jeux ou animations seront aussi prévus lors de la randonnée.

La galette des Rois habituelle, sera partagée le 5 janvier 2020.

- à l'ouest : Philippe a une bonne équipe mais certains ont du mal avec l'informatique ce qui pose parfois quelques problèmes. Par contre les relations avec les hospitaliers qui font partie à la fois de l'Hospitalité et du SEM sont parfois compliquées car lorsqu'on s'adresse à eux, ils cloisonnent leurs activités !!!!

Le 1er juin une messe sera organisée par l'Hospitalité.

-au sud : Christophe prévoit un repas plutôt dans l'année : l'équipe décidera mi-juin quand aura lieu ce repas. Il signale qu'à Jonzac et Montendre il n'y a plus de prêtre, notamment à partir de juillet.

A l'hôpital de Jonzac, une nouvelle « aumônier » a été nommée.

Tour de table :

. Josette DEGORCES signale qu'elle a demandé à Christian CITEAU de la remplacer en juillet pour la préparation du groupe prière.

. François PELTIER nous rappelle que cette année nous avons 7 médecins dont 1 nouveau et actuellement 115 dossiers médicaux.

Il voudrait que tous les malades aient bien leurs médicaments à prendre le midi du jour de départ.

. Charles LEVY n'a pas de remarque quant à la sécurité.

. Manu TREBUCHET n'a pas de « remontées » des pèlerins malades.

. Marie-Jo COUSIN (pour les Jeunes) s'occupe des demandes d'inscription des jeunes qui auront plus de 16 ans avant le départ.

La vie de notre hospitalité

Le père Baron souhaiterait que le père Bigot et lui-même s'interchangent la salle à manger en milieu de pelé.

Dates de réunion :

- 30 juin : commission médicale.

- 6 juillet à 9h30 : conseil n° 3 au lycée Notre-Dame de Recouvrance à Saintes.

Avant le conseil, commission des finances à 8 h 30.

- 21 juillet : réunion « d'avant pelé » de 8 h 30 à 17 h à la salle polyvalente de St Georges-des-Coteaux. La messe sera dite à 16 h.

-5 octobre à 9h : conseil n° 4 à la Maison diocésaine

-6 octobre à 9h : réunion « post-pelé » à la Maison diocésaine

12 h 05 : fin de réunion du conseil

Annonce solidaire

Si vous le souhaitez, du matériel est à disposition au local de La Rochelle : une chaise percée, 2 cadres de marche pliants, un rehausse wc. »

L'ENGAGEMENT DANS L'HOSPITALITE

Vous avez participé à trois pèlerinages au moins, vous souhaitez prolonger votre action de quelques jours tout au long de l'année, mettre un peu de votre temps libre au service de nos amis malades ou handicapés : alors nous vous invitons à vous **engager** pendant le pelé. Pour cela, vous êtes invité à choisir, parmi les hospitaliers déjà engagés, un parrain ou une marraine qui vous accompagnera.

Remplissez le bulletin ci-après et adressez- le à François avec une courte lettre de motivation.

Demande d'engagement

Je, soussigné, Nom :Prénom :

Adresse :

Téléphone :Email :

Je souhaite faire mon engagement au cours du pèlerinage 2019.....

J'ai choisi comme marraine/parrain Mr Mme Mlle

Nom..... Prénom :

Signature.....

Hospitalité La Rochelle et Saintes

Pèlerinage du 29 juillet au 2 août 2019

La vie de notre hospitalité

Journée du 14 avril à Marennes avec l'hospitalité diocésaine de la Zone-Ouest.

En ce dimanche des rameaux, glacial, la place de l'église de Marennes est particulièrement animée : au milieu des paroissiens chargés de brassées de branches de buis, d'oliviers ou de lauriers, on aperçoit çà et là des polaires de l'hospitalité. Il en arrive de tous les côtés. C'est en effet la journée



de la zone ouest qui réunit une cinquantaine d'hospitaliers, sans oublier Manu, représentant les pèlerins accompagnés.

Après la bénédiction des rameaux sous une petite grêle glacée et la très belle messe dans une église comble, Philippe fait un petit mot de présentation de l'hospitalité et invite l'assemblée à partager le verre de l'amitié. C'est un moment riche d'échanges avec les paroissiens qui permet aussi d'expliquer notre action et la raison de la quête.

Il ne reste plus qu'à traverser la rue pour rejoindre la salle paroissiale où déjà David est aux fourneaux, apportant son professionnalisme pour le bonheur de tous. Merci aux conseillers pour les entrées, à David pour le plat chaud, à Jean-Yves pour ses galettes dont la réputation n'est plus à faire, et à toutes les autres petites mains qui ont œuvré pour la réussite de cette journée.

Nous avons eu la surprise et la joie d'accueillir le fils spirituel du célèbre Goulbenèze lui-même qui nous a fait « j'hanter thieuls j'hansons à boère autour de eul'pineau et thieul vin bian », avant de nous raconter une histoire désopilante « eu d'bouc qu'o l'était ben malade ». Bravo François et merci pour ce divertissement.

Enfin nous avons regardé en avant-première un court reportage suivi d'un petit extrait de la comédie



musicale Bernadette qui nous sera présentée à Lourdes cet été.

Et comme dans le jardin attendant étaient rassemblés les paroissiens du café solidaire, l'après-midi s'est terminée en chansons au milieu d'eux.

Quelle belle journée d'amitié à l'image de notre hospitalité !

Nadège

Notre prochain Pèlerinage

Hospitalité Diocésaine La Rochelle et Saintes Pèlerinage du 29 juillet au 02 août 2019 Programme définitif du 02/05/2019

.....

Lundi 29 juillet :

- 15h00-16h00 : arrivée à l'accueil St Frai
- 17h30 : ouverture du pèlerinage (pèlerins malades, pèlerins, évêque, prédicateur) (*N-Dame de Joie 5^{ème}*)
- 20h30 : formation au brancardage en 2 groupes : groupe 1(jeunes) et groupe 2(nouveaux hospitaliers et ceux qui le souhaitent) (*rez-de-chaussée de St Frai, près des ascenseurs*)

- 21h30 : réunion des nouveaux (*salle Ste Anne*)

Mardi 30 juillet :

- 06h30 : briefing pour tous les hospitaliers (*N-Dame de Joie au 5^{ème} étage*)
- 08h15 : chemin de croix des malades dans la prairie (*Pie X en cas de pluie*)
- 09h45 : messe à la grotte (avec le diocèse de Moulins)
- 11h30 : photo sur l'esplanade
- 14h30 : cérémonie pénitentielle (*Ste Bernadette grotte*) et courses en remontant
- 16h30 : rencontre des Jeunes hospitaliers avec Mgr COLOMB
- 17h30 : apéritif festif (*dans les étages*)
- 21h : procession mariale

Mercredi 31 juillet :

- 06h30 : briefing pour tous les hospitaliers (*transit*)
- 09h30 : messe internationale (*Pie X centre*)
- 11h30 : préparation à l'onction des malades (*N-Dame de Joie au 5^{ème} étage*)
animation ou courses pour les autres
- 14h30 : passage à la grotte
- 15h : passage aux piscines (pour 60 malades)
- 15h30 : chapelet à la grotte
- 17h : procession eucharistique
- 20h45 : chemin de croix des hospitaliers et pèlerins du diocèse aux Espélugues (*chapelle St Frai en cas de pluie*). L'évêque fait la dernière station.

Jeudi 1^{er} août :

- 06h30 : briefing pour tous les hospitaliers (*transit*)
- 10h00 : messe, onction des malades (*Ste Bernadette grotte*)
- 12h : déjeuner des pèlerins malades avec Mgr COLOMB
- 13h30 : départ pour le spectacle « Bernadette de Lourdes » (*espace Robert Hossein*)
- 20h30 : veillée diocésaine, cérémonie d'engagement des hospitaliers (*Pie X centre*)
- 23h : pot à la *terrasse du Versailles* offert par l'Hospitalité pour fêter les nouveaux engagés (pour tous les hospitaliers)

Vendredi 2 août :

- 06h30 : briefing pour tous les hospitaliers (*transit*)
- 09h00 : messe d'envoi (*N-Dame de Joie au 5^{ème} étage*)
- à partir de 10h30 : départ

Le Thème de notre prochain Pélé

Voici le texte de l'intervention du père Baron à l'Assemblée Générale :

Heureux vous les pauvres, car le Royaume de Dieu est à vous » -

Luc 6/20-26

Jésus, levant les yeux sur ses disciples, déclara : « Heureux, vous les pauvres, car le royaume de Dieu est à vous. Heureux, vous qui avez faim maintenant, car vous serez rassasiés. Heureux, vous qui pleurez maintenant, car vous rirez. Heureux êtes-vous quand les hommes vous haïssent et vous excluent, quand ils insultent et rejettent votre nom comme méprisable, à cause du Fils de l'homme. Ce jour-là, réjouissez-vous, tressaillez de joie, car alors votre récompense est grande dans le ciel ; c'est ainsi, en effet, que leurs pères traitaient les prophètes. *(Chacune de ces béatitudes exprime une forme particulière de pauvreté, mais heureux vous les pauvres les contient toutes)*

Mais quel malheur pour vous, les riches, car vous avez votre consolation !

Quel malheur pour vous qui êtes repus maintenant, car vous aurez faim ! Quel malheur pour vous qui riez maintenant, car vous serez dans le deuil et vous pleurerez !

Quel malheur pour vous lorsque tous les hommes disent du bien de vous ! C'est ainsi, en effet, que leurs pères traitaient les faux prophètes.

Ce texte des béatitudes selon Saint Luc, est différent de celui de St Mathieu que nous avons l'habitude d'entendre par exemple chaque année à la Toussaint : « Heureux les pauvres de cœur, les doux, des affamés de justice, les artisans de paix, les miséricordieux, les persécutés pour la justice ; St Luc, lui, met davantage en opposition « pauvres » et « riches » : « Heureux vous les pauvres, quel Malheur pour vous les riches ». Remarquons qu'il ne s'agit pas d'une malédiction, mais plus d'une constatation. Malheureux êtes-vous quand, vous croyez trouver le bonheur dans vos richesses, malheureux êtes-vous quand la richesse ferme votre cœur à Dieu et aux autres, et vous empêche d'accueillir le don de Dieu ou d'entendre et de répondre à ses appels. -Rappelons nous l'histoire du Jeune homme riche : « il s'en alla tout triste car il avait de grand biens », alors que Jésus l'avait invité à la suivre ; il était prisonnier de ses richesses, et Jésus d'en conclure en disant : « comme il sera difficile à un riche d'entrer dans le Royaume des cieux », car « vous ne pouvez pas à la fois servir Dieu et l'argent ». Mais lorsque Jésus dit « heureux, vous les pauvres », il ne fait pas pour autant l'éloge de la pauvreté et encore moins de la misère qui, elle aussi, peut fermer le cœur, Jésus n'est pas venu faire l'éloge de la pauvreté mais nous enseigner par son exemple un chemin de bonheur, comme l'exprime Saint-Paul quand il écrit : « Vous connaissez en effet le don généreux de notre Seigneur Jésus-Christ : lui qui est riche, il s'est fait pauvre à cause de vous, pour que vous deveniez riches par sa pauvreté » 2Co 8,9.

Madeleine Delbrel, qui savait ce qu'il en est de la pauvreté et qui fréquentait les pauvres dans son service d'assistante sociale a écrit « Être pauvre ce n'est pas intéressant, tous les pauvres sont bien de cet avis, on les comprend, personne n'aime être pauvre. Ce qui est intéressant, c'est de posséder le Royaume des cieux », mais seuls les pauvres le possèdent.

Jésus n'a pas recherché pour lui-même la pauvreté, même si un jour il répond à quelqu'un qui voulait devenir son disciple : « Les renards ont des terriers, les oiseaux du ciel ont des nids ; mais le fils de l'homme n'a pas d'endroit où reposer sa tête ». Jésus a fréquenté les pauvres, il a fréquenté des riches qui l'invitaient à leur table, comme Mathieu ou Zachée des collecteurs d'impôts, ou encore Simon le pharisien- La pauvreté de Jésus ce fut de dépendre totalement de la volonté de son Père, comme déjà à 12 ans il le fera comprendre à Marie et à Joseph dans le temple de Jérusalem alors qu'il avait fugué : « Ne saviez-vous pas qu'il me faut être chez mon Père » Plus tard il dira : « Moi je ne peux rien faire de moi-même, par ce que je ne cherche pas à faire ma volonté, mais la volonté de celui qui m'a envoyé » ou encore « ma nourriture c'est de faire la volonté de mon Père et d'accomplir son œuvre ». Pour Jésus être pauvre c'est dépendre de son Père et d'accomplir en tout sa volonté. Et c'est cette volonté du Père qui le conduit à ne pas vivre pour lui-même mais pour ceux auxquels il est envoyé ; aux gens de Capharnaüm qui voulaient le retenir, il dit ses disciples : « Allons ailleurs, dans les villages voisins, afin que là aussi je proclame l'évangile ; car c'est pour cela que je suis sorti ». Pour Jésus être pauvre c'est se mettre totalement au service de son Père et de ses frères, particulièrement les pauvres, les malades, les pécheurs, et tous ceux qui ont besoin que l'amour de Dieu leur soit révélé. Jésus ne s'appartient pas, sa vie est toute donnée, nous le voyons en permanence sur les routes, pour porter la bonne nouvelle.

En même temps l'évangile témoigne que Jésus a porté un regard particulier (celui de Dieu) sur les pauvres, je pense particulièrement à l'obole de la veuve qui dépose dans la salle du trésor du temple,

Le Thème de notre prochain Pélé

« deux petites pièces de monnaie, alors que beaucoup de riches y mettaient de grosses sommes », « Jésus appela ses disciples et leur déclara : Amen je vous le dis : cette pauvre veuve a mis dans le trésor plus que tous les autres. Car tous ont mis de leur superflu, mais elle a mis de son indigence, elle a mis toute ce qu'elle possédait, tout ce qu'elle avait pour vivre ». Jésus voit en quelque sorte en elle une icône de lui-même qui s'apprête à donner sa vie sur la croix. Les pauvres nous enseignent et c'est pourquoi toute la bible et particulièrement les psaumes témoignent d'une sollicitude particulière de Dieu pour les pauvres. Cela d'ailleurs fera l'objet d'une des rares prières de Jésus dans les évangiles : « Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame ta louange : ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tous petits » Bien souvent les pauvres nous enseignent, car un pauvre sait souvent avec plus de pauvreté que lui, alors que celui qui possède est souvent paralysé par la peur de manquer et donc de partager. A Lourdes que de leçon ne recevons nous pas de la part des malades qui du fait de leur situation sont dépendants des autres, et être dépendants est une forme de pauvreté. Jésus n'est pas non plus insensible à la « pauvreté spirituelle » des riches, Je pense à deux collecteurs d'impôts, méprisés par les autres et traités à tort ou à raison de voleurs, Mathieu, que Jésus appelle à le suivre et qui l'invite à sa table avec d'autres collecteurs d'impôts et de pécheurs, au grand scandale des pharisiens, et Zachée à la table duquel Jésus s'invite, et qui à l'issue de la rencontre dira à Jésus « Voici Seigneur : je fais don aux pauvres de la moitié de mes biens et si j'ai fait du tort à quelqu'un, je fais lui rendre quatre fois plus ». Riches ou pauvres, l'évangile nous appelle tous à cette conversion, pour entrer dans le Royaume de Dieu et trouver le bonheur que Jésus nous offre « Heureux vous les pauvres, le Royaume de Dieu est à vous »

Pas étonnant qu'à Lourdes un matin de février Marie a choisi BERNADETTE, dont nous célébrons cette année le 175^e anniversaire de la naissance (le 7 janvier) et le 140^e anniversaire de sa mort (le 16 Avril). La pauvreté, elle la connaissait, sur tous les plans, matériel, physique, social, intellectuel, elle devra affronter l'incompréhension et le mépris, elle le dira elle-même « c'est par ce que j'étais la plus ignorante et la plus sotte que la Sainte Vierge m'a choisie » (Voir en annexe le Testament de Bernadette). En Bernadette, Marie s'est sans doute reconnue, elle qui dans son Magnificat proclame « Il s'est penché sur son humble servante, il disperse les superbes et renverse les puissants de leur trône, il élève les humbles, il comble de biens les affamés, renvoie les riches les mains vides ? ».

Dans sa pauvreté Bernadette a trouvé le bonheur dans le regard de Marie et dans le respect qu'elle lui a manifesté : « Elle m'a regardé comme une personne et elle m'a dit « Vous » ; « Voulez-vous me faire la grâce de venir ici pendant quinze jours ». Marie a en quelque sorte révélé à Bernadette sa dignité, à travers son regard, sa manière de lui parler et aussi en lui confiant une mission, à elle la pauvre, d'aller affronter le curé Peyramale pour lui demander de bâtir une chapelle, comme un jour l'abbé Pierre demandera à un jeune qui voulait se suicider de venir l'aider, ce jour-là Emmaüs était né. Quelle leçon pour nous qui détournons parfois notre regard du SDF sur le trottoir, ou qui avons de la peine à lui adresser la parole. Quelle audace de la part de Marie de confier à Bernadette une telle mission (*une commission dira Bernadette.*) Avoir besoin du pauvre, c'est lui faire confiance, le mettre en valeur, cela vaut beaucoup mieux que de lui donner une pièce de monnaie qui tranquillise notre conscience.

Dans notre monde, diverses sont les pauvretés, comme le sont les richesses, matérielles, sociales, intellectuelles, culturelles, spirituelles, affectives, A Lourdes Marie nous appelle tous à la conversion, que nous soyons riches ou pauvres, et en nous mettant durant 5 jours au service de personnes malades ou handicapées, nous apprenons ou réapprenons à nous décentrer de nous-mêmes pour servir les autres, et c'est pourquoi nous y trouvons la joie, la joie de servir, la joie de se donner, là joie aussi de recevoir plus que ce que nous donnons, de la part des malades. Lourdes est une école d'évangile, qui nous fait goûter à ce Bonheur promis aux pauvres : « Heureux vous les pauvres, car le Royaume de Dieu est à vous ». En nous disant cela Jésus ne nous appelle pas d'abord à nous dépouiller de nos richesses, il nous invite à découvrir que le chemin du bonheur, auquel aspire tout homme, celui qui donne sens à la vie, ne se trouve pas dans la richesse ou la pauvreté, mais dans cette capacité que nous avons de mettre ce que nous sommes et ce que nous possédons au service les uns des autres. Que nous soyons du côté des riches ou de celui des pauvres, à Lourdes nous faisons l'expérience que nous pouvons nous enrichir mutuellement, en donnant et en recevant les uns des autres. N'est-ce pas ce à quoi nous appelle Jésus quand il nous dit « Heureux les pauvres ». Que Marie nous aide à ne jamais l'oublier de retour chez nous.

Carnet

Nos peines :

Décès de Mme CHATENET Gabrielle, maman de notre amie hospitalière Marie-Dominique ESTEVE. Elles nous accompagnaient en pèlerinage depuis plusieurs années. Ses obsèques ont eu lieu le mercredi 29 mai à 10h15 à la chapelle de la Providence.

Décès de Lucie Tardy, maman de Jean Louis Tardy, elle est décédée à l'âge de 95 ans, ancienne hospitalière et ensuite pèlerin malade. Les obsèques ont eu lieu le samedi 25 mai à 15 h en l'église de Mirambeau.

Décès de Marie Paule Lestoile, hospitalière médecin, qui nous a accompagné pendant de nombreuses années à Lourdes. Ses obsèques ont été célébrées vendredi 14 Juin à Wasquehal dans son Nord natal.

Nos joies :

Philippe et Catherine Boone sont heureux d'annoncer la naissance de leur petite-fille Clémentine née le 17 mai au foyer de Loïc et Marine Boone



Nos prières :

Pour Valérie, la fille aînée de nos amis hospitaliers Marie Thérèse et Jean Claude Jérôme, celle-ci est très fatiguée après une radiothérapie de nouvelle génération. Le résultat final sera connu fin Juillet.

Marie-Claude Responsable de l'accueil St Frai communique :

A l'occasion de la journée d'avant pélé du 21 juillet prochain, chacun pourra acheter (10 €) ou emprunter (10 € de caution restitués à la fin du pélé) son brassard de l'hospitalité. Ceci afin de permettre à chacun d'anticiper et d'alléger le travail du service d'accueil à l'arrivée à St Frai.



Dimanche 20 Octobre 2019

Amis hospitalier(e)s dès à présent réservez cette date, pour rejoindre la Zone Centre à l'occasion d'une journée « randonnée » festive à la portée de tous ! Cette journée se déroulera dans le village Les Gonds (commune voisine de Saintes). Des renseignements sur cette journée vous seront donnés dans le Caritas de Septembre avec le bulletin d'inscription.